



## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE BELVER

Pág. 1/7

*Francisco Machado*

### ATA DE REUNIÃO Nº1 / 2014

---Aos doze dias do mês de Abril do ano de dois mil e catorze reuniu em Sessão Ordinária a Assembleia de Freguesia de Belver, na sala de reuniões da mesma, pelas quinze horas, com a presença dos membros constantes da folha de presenças anexa a esta ata e que dela faz parte integrante, bem como a presença da Presidente da Junta de Freguesia Martina Jesus e da funcionária do referido organismo, Paula Ventura. ---

---O Presidente da Mesa de Assembleia, Sr. Francisco Machado, deu início à sessão, cumprimentando todos os presentes, e informando que o membro António Paulo apresentou um pedido de substituição por dez dias, sendo substituído pelo membro Eurico Ventura. Em seguida, pediu à Primeira Secretária, Mónica Marques, que lesse a ata referente à sessão anterior, para que fosse posta a aprovação, tendo a mesma sido aprovada com duas abstenções. O Presidente da Assembleia deu em seguida uma palavra à Assembleia, explicitando o funcionamento das sessões e o uso da palavra pelos presentes, nomeadamente sobre o período de tempo que cada membro tem para se manifestar. Posto isto, apresentou a ordem de trabalhos para esta reunião. Passou-se então Ponto Um da ordem de trabalhos:-----

---Ponto Um – Informação sobre a Atividade da Freguesia e Situação Financeira da Autarquia-----

---O Presidente da Mesa de Assembleia deu a palavra à Presidente da Junta de Freguesia, Martina Jesus que por sua vez cumprimentou os presentes, e fez uma breve explanação da situação financeira atual da freguesia, referindo um saldo positivo de dezassete mil setecentos e trinta euros e setenta e cinco cêntimos. De seguida, apresentou também à Assembleia, através de documento escrito entregue ao Presidente da mesma, e verbalmente para os restantes membros, as atividades desenvolvidas pela Junta no período de vinte e um de dezembro de dois mil e treze a onze de abril do presente ano, nomeadamente a nível da Secção Administrativa, reuniões e presenças em eventos, bem como os trabalhos efetuados nas várias localidades da freguesia e no campo da Ação Social. A Presidente lembrou ainda os presentes da ocorrência das reuniões deste executivo já realizadas até à data (janeiro – Areia, fevereiro – Arriachas, março – Domingos da Vinha), informando que a próxima



## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE BELVER

Pág. 2/7

*Handwritten signature and initials*

reunião descentralizada da sede de freguesia será nos três povos, Furtado, Vale do Coelho e Vilar da Mó. Sobre a iniciativa da Assembleia Municipal de Gavião, em recolher assinaturas para acompanharem um manifesto dirigido ao Senhor Primeiro Ministro, solicitando a reposição da prestação de cuidados de saúde, a nível hospitalar, no hospital de Abrantes, a Presidente da Junta de Freguesia referiu que foram recolhidas na nossa freguesia cerca de quinhentas e cinquenta e sete assinaturas. Mais informou que o Gabinete do Presidente da República respondeu ao referido manifesto, remetendo para o Gabinete do Primeiro Ministro, tendo sido daqui encaminhado para o Ministério da Saúde, organismo do qual até agora não há resposta. No que respeita à campanha de solidariedade "Uma Freguesia Amiga", organizada pelo executivo da freguesia, a Presidente da Junta de Freguesia mencionou que nesta ação foi possível entregar cerca de dez cabazes a famílias identificadas como carenciadas. A Presidente da Junta de Freguesia informou também os presentes que foi estabelecido um protocolo entre este organismo e a Biblioteca Municipal, no sentido de se criar nas instalações da Junta de Freguesia um pólo da Biblioteca, por forma a promover/facilitar o acesso da comunidade a este centro de cultura e informação, à luz de outros protocolos semelhantes que se estão a estabelecer também junto das outras freguesias do concelho de Gavião. Por fim, a Presidente da Junta apresentou a próxima atividade a ser dinamizada por este organismo, os "Folares da Freguesia de Belver 2014". Trata-se segundo a mesma de um evento em que se pretende promover a mostra e venda de produtos alimentares e artesanato da freguesia, dos pequenos produtores, com animação prevista pelas Turmas: grupo coral e Turma de Danças Tradicionais da Universidade Sênior de Gavião. Este evento decorrerá no largo Luís de Camões junto à igreja paroquial de Belver, no dia dezanove de Abril entre as dez e as dezassete horas, e conta com a participação de dezanove artesãos/produtores da freguesia. Mais informou que irá haver um espaço de petiscos dinamizado e explorado pela Associação de Caçadores da Freguesia. -----

---O membro Vítor Claro pediu a palavra para questionar como foi feita a divulgação deste evento, referindo só ter tido conhecimento do mesmo durante a semana que finda. A Presidente da Junta de Freguesia respondeu que a divulgação foi feita há mais de um mês, na página deste organismo e na página do Facebook, e através da afixação de cartazes nas associações e estabelecimentos comerciais da freguesia, tendo sido



## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE BELVER

Pág. 3/7

também pedido ao pároco da freguesia para divulgar no final da celebração da missa, mas este terá recusado a fazê-lo. -----

---A Primeira Secretária pediu também a palavra, para questionar se foi acautelada a possibilidade de os inspetores da ASAE visitarem a feira, uma vez que se trata maioritariamente de produtores e artesãos não certificados e sem atividade legalizada. A Presidente da Junta respondeu que essa questão foi acautelada, tendo a mesma procurado informar-se da legalidade da execução de um evento desta natureza. Uma vez que se trata de um evento esporádico, a informação que obteve foi no sentido de não existirem limitações legais impostas ao mesmo. Não havendo mais comentários ou questões pelos presentes, passou-se ao Ponto Dois da ordem de trabalhos:-----

---Ponto Dois – Apreciação do inventário de todos os bens, direitos e obrigações patrimoniais e respetiva avaliação, bem como, apreciação e votação dos documentos da Prestação de Contas 2013: -----

---A Presidente Junta de Freguesia tomou novamente a palavra, questionando se os documentos sobre os quais se pretende deliberar chegaram atempadamente aos presentes, ao que todos anuíram. Acerca do inventário apresentado, não surgiram questões ou dúvidas pelos presentes. -----

---Sobre a Prestação de Contas 2013, o membro Vítor Claro pediu a palavra para questionar acerca do grau de execução elevado verificado na rubrica dos Serviços e Fundos Autónomos. A Presidente da Junta de Freguesia esclareceu que esta rubrica está relacionada com os projetos do IEFP (programas CEI), explicitando que no final de dois mil de doze tinham sido realizadas algumas candidaturas a estes programas pelo anterior executivo, e que em dois mil e treze abriram candidaturas novas, relativas ao programa CEI Património, cujo valor de comparticipação do IEFP não estava previsto. O membro Vítor Claro pediu novamente a palavra para questionar acerca da rubrica Venda de Sepulturas e Jazigos. Acerca da mesma, explicitou que no ano anterior estava previsto um grau de execução elevado, que não foi atingido. Questionou então porque se mantém um grau de execução elevado também neste orçamento, referindo que na sua opinião o mesmo foi exacerbado. A funcionária Paula Martins esclareceu esta questão, referindo que o valor elevado em causa tinha sido pensado no sentido da potencial venda de alguns terrenos, uma vez que várias pessoas terão manifestado interesse na sua aquisição. Aquisição esta que não pode ser feita devido às obras



## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE BELVER

Pág. 4/7

realizadas no cemitério, que só terminaram em finais de dois mil e treze, tendo-se assim mantido a expectativa de lucro com as vendas previstas para o atual plano de orçamento. Mais uma vez o membro Vítor Claro pediu a palavra, desta feita questionando acerca do conteúdo da rubrica Despesas e Aquisição de Bens de Capital, Material de Transporte e outros. A funcionária Paula Martins respondeu também a esta questão, explicando que se trata basicamente da aquisição de peças vitais para as viaturas da Junta. Não havendo mais questões, o Presidente da Mesa de Assembleia colocou os documentos de Prestação de Contas 2013 a votação, tendo os mesmos sido aprovados por unanimidade. -----

---Ponto Três – Diversos: -----

---O membro Eurico Ventura começou por pedir a palavra, chamado a atenção para a necessidade da reparação e manutenção da ponte romana de Alvisquer, bem como para a manutenção de dois caminhos que neste momento estão inacessíveis, também nesta localidade, nos lugares de Fernão Pires e Horta Velha. Eurico Ventura aproveitou também para questionar se a limpeza dos caminhos na localidade de Vale Pedro Dias já foi realizada. A Presidente da Junta de Freguesia respondeu que já se começou a limpar a zona da ponte e os caminhos, mas que devido ao mau tempo esses trabalhos pararam, devendo ser retomados e concluídos assim que possível. Sobre a limpeza em Vale Pedro Dias, referiu que já foi efetuada. -----

---O membro Norberto Matos pediu então a palavra, para chamar a atenção do facto da limpeza dos caminhos nas aldeias de Torre Cimeira e Fundeira, especificamente das canas junto à estrada, não ter sido bem feita, alertando para o estado degradado de um caminho, bem como para um aqueduto que está obstruído também nessa localidade. O membro Norberto Matos refere que já chamou a atenção do Sr. Júlio Pardal e da engenheira da ZIF de Belver para as valetas dos caminhos, que não foram recuperadas, referindo que ele próprio é que tem efetuado alguns arranjos, e questionou quando irá a máquina arranjar os caminhos nesta localidade. Face a isto, a Presidente da Junta de Freguesia respondeu que a limpeza das canas tinha sido pedida apenas para as que estavam no caminho, e não para a sua totalidade. Em relação às valetas e à máquina para terraplanagem, informou que já conversou com o encarregado de obras do município, e que esses trabalhos só iniciarão em Maio. Acerca das canas, a Presidente referiu que iria colocar a questão ao Engenheiro Júlio.



## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE BELVER

Pág.5/7

Informou ainda que os funcionários da Junta de Freguesia encontram-se a terminar os trabalhos de limpeza de caminhos na aldeia em causa, e que as valetas estão a ser desobstruídas. -----

---O membro Norberto Matos pediu a palavra para acrescentar que em relação ao caminho onde se encontram as canas, o encarregado de obras do município foi ao local, tendo sido da sua opinião desnecessário alterar o curso das águas pluviais. Posteriormente o membro Norberto Matos refere que as valetas cortadeiras foram tapadas, e que se pensou em fazer uma nova valeta e colocar uma manilha. No entanto, tal não foi realizado, e as águas pluviais seguem livremente pelo caminho, estando já as pedras à vista. Em resposta, a Presidente da Junta de Freguesia referiu que iria falar sobre este assunto com o encarregado de obras do município. Nesta sequência, aproveitou para referir que tanto o encarregado Carlos Agostinho como o funcionário do município cedido à Junta, Pedro Feliciano, têm sido uma grande ajuda nesta área de intervenção. -----

---Seguidamente o membro Vítor Claro pediu também a palavra, referindo o bom trabalho que se encontra agora a ser feito nos caminhos, mas chamando a atenção para algumas manilhas que foram colocadas sem apoio dos lados, sugerindo a colocação do mesmo, em parede de pedra ou cimento, de forma a aguentar o embargo das águas nas manilhas. A Presidente da Junta de Freguesia respondeu que as manilhas novas não foram ainda colocadas, referindo mais uma vez que nestes assuntos tem contado com o apoio do encarregado de obras do município e do Engenheiro Firmino, mas que fará chegar esta sugestão a quem de direito. O membro Norberto Matos pediu mais uma vez a palavra, referindo que as manilhas mencionadas pelo membro Vítor Claro serão as que já se encontram colocadas nos terrenos, e alertando que há uma manilha em Torre Fundeira que está caída, e que as águas pluviais estão a escavar o terreno à volta. Sobre este assunto, o membro Vítor Claro sugeriu a execução de sacos de pedra, que podendo serem mais caros do que o cimento, têm no entanto mais durabilidade. -----

---O membro Vítor Claro sugeriu também a aquisição do lagar junto à sede da Junta de Freguesia, com vista à criação de um ringue desportivo e possivelmente um parque de merendas, com ligação/acesso ao castelo. Sobre esta sugestão, a Presidente da Junta de Freguesia referiu que foi proposto alterar o atual parque infantil, criando nesse



## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE BELVER

Pág.6/7

*Handwritten signature*

espaço um parque de estacionamento e parque de merendas que sirva os visitantes do museu do Sabão, tendo o parque infantil que passar para outro local, mencionando que foi pensado precisamente o espaço do lagar em causa, mas que tem-se sentido dificuldade em relação à aquisição do terreno de acesso ao castelo. -----

---O membro Vítor Claro agradeceu a resposta, e questionou acerca da articulação entre a Junta de Freguesia e o Serviço de Proteção Civil, relativamente ao perigo de incêndio, apresentando quatro propostas: nas épocas em que o kit anti-incêndio não está ativo, poderia ser utilizado para algumas limpezas com uma boca inversora; ser feita articulação com algumas pessoas da comunidade para ficarem com o kit e avançarem com o mesmo para a frente do fogo em caso de incêndio; a aquisição de uma ou duas moto-bombas; a criação de um posto de abastecimento da água na zona da capela da Sra. do Pilar ou antes do cruzamento que leva ao museu do Sabão, ou ainda reativando o depósito de água da estação de comboios, com a colaboração da REFER ou de outra empresa da CP responsável pelo mesmo. Em resposta, a Presidente da Junta de Freguesia referiu que o kit ainda não foi utilizado, que será fixado na carrinha da Junta de Freguesia para ser utilizado precisamente para os dois fins propostos pelo membro Vítor Claro (apoio nos incêndios e limpezas), mas que esse serviço ainda não foi agendado pelos responsáveis da proteção civil. Mais informou a Presidente da Junta de Freguesia que no próximo dia catorze de Abril será realizada uma reunião de articulação com a delegação dos bombeiros para ajustar os procedimentos. -----

---O membro Sílvia Bernardo pediu a palavra para chamar a atenção que os membros da comunidade, para operarem o kit anti-incêndio, teriam que ter formação específica.

---Sobre a última proposta do membro Vítor Claro acerca da criação de um posto de abastecimento de águas na vila de Belver, a Presidente da Junta de Freguesia questionou se os bombeiros não teriam já pensado nessa possibilidade, referindo que iria colocar essa questão na reunião do dia catorze próximo. A Presidente da Junta de Freguesia colocou também aos presentes a proposta que a Associação de Produtores Florestais lhe apresentou, de se reutilizar o espaço da antiga praça, transformando-o numa garagem para guardar a carrinha da Junta e a carrinha da ZIF, bem como alguns materiais. Os representantes do município deram aval positivo a esta obra, assumindo os encargos com a mesma, bem como com o reparo do telhado do edifício que está



## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE BELVER

Pág.7/7

com problemas de infiltração, caso esta proposta seja aceite pelos membros da Assembleia de Freguesia. O membro Norberto de Matos manifestou verbalmente o seu acordo com esta proposta. Já o membro Vítor Claro referiu lamentar a situação, mencionando que o seu grupo de trabalho tinha inclusive já pensado propor o reaproveitamento desse local para criação de uma biblioteca e espaço lúdico para os jovens da freguesia. Em resposta, a Presidente da Junta de Freguesia referiu que esta questão tem vindo a ser pensada também pelo executivo deste órgão, mas noutros locais como por exemplo as instalações da Junta de Freguesia, uma vez que noutro espaço teria encargos permanentes, tais como recursos humanos. A proposta foi assim aprovada pelos presentes. -----

---A Primeira Secretária pediu novamente a palavra, questionando sobre a melhor forma de se realizar o mercado quinzenal na vila de Belver sem prejuízo de ninguém, devido aos constrangimentos com a ocupação de grande parte do espaço na zona central da vila, onde habitualmente a população estaciona os seus veículos, por não se respeitar o espaço determinado pela Junta de Freguesia para a montagem das tendas. A Presidente de Junta de Freguesia respondeu que o Executivo já refletiu sobre este assunto, tendo pedido ao município novos sinais para delimitar a zona de mercado no largo junto à esplanada, onde não circulam veículos. -----

---O Presidente da Assembleia de Freguesia agradeceu a participação de todos, e nada mais havendo a tratar, deu por encerrada a sessão pelas dezassete horas, dela se lavrando a presente ata que depois de lida e aprovada vai ser assinada pelo mesmo e por mim, Primeira Secretária, que a secretariei. -----

O Presidente

Stalbo

A Primeira Secretária:

António Marques